

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 25/Lunes 6 de febrero de 2012/“Año 54 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [La letra pequeña de la última Cumbre europea.](#) (Aporrea).

### DE CUBA

- [Repercusión de la presentación por Fidel de dos tomos de \*Guerrillero del tiempo\*.](#) AFP/EFE
- [Raúl asistió en Caracas a desfile militar por el Día de la Dignidad.](#) DPA
- [Hace referencia a intervención de Raúl en la reunión del ALBA](#) EFE.
- [Acuerdan crear una zona económica común.](#) EFE
- [Aprueban plan especial de ayuda a Haití.](#) EFE
- [Respaldan causa argentina por las Malvinas.](#) ANSA
- [Estudian si asisten a Cumbre de las Américas si Cuba no es invitada.](#) EFE
- [Surinam y Santa Lucía se unen a Haití como miembros especiales.](#) ANSA
- [Países del ALBA coordinan iniciativas contra incesante batalla mediática.](#) EFE
- [EE.UU. estaría reforzando una ciberguerra dirigida a Cuba.](#) ANSA
- [Medio siglo del bloqueo más largo de la historia.](#) DPA
- [UE “preocupada” por arrestos temporales.](#) AFP
- [Petrocaribe es un mecanismo de solidaridad sin precedentes, afirmó Chávez.](#) PL
- [Presidente de REPSOL visitó la plataforma Scarabeo-9.](#) EFE
- [“Gobierno busca más soluciones para la agricultura”.](#) ANSA
- [“El dilema de los alimentos, sube precios y baja ventas”.](#) ANSA
- [Firman contratos en Ecuador para adquirir vacunas cubanas.](#) NOTIMEX
- [Valoración mensual de la agencia sobre la actualización económica y otros asuntos.](#) REUTERS
- [México mira con confianza las relaciones bilaterales.](#) NOTIMEX
- [Se efectuó en Quito el primer consejo ministerial de la CELAC del área medioambiental.](#) EFE
- [Embajada de Cuba en Angola rindió homenaje a iniciadores de la lucha por la independencia.](#) PL
- [Exponen nuestras realidades ante Parlamento de Seychelles.](#) PL
- [Líder de los talibanes insiste en la liberación de reclusos afganos en la BNG.](#) AP
- [Archidiócesis de Miami feliz por número de peticiones para venir a la Isla durante viaje del Papa.](#) EFE
- [Pablo Milanés realizará amplia gira por España.](#) AFP
- [Aplazan nuevamente en Miami juicio a pintor cubano por supuesto abuso de menor.](#) AP
- [EE.UU. será la delegación más numerosa en torneos de lucha en La Habana.](#) EFE
- [Tres ciclistas participarán en la Copa Mundial en Londres.](#) EFE

APORREA (Versión digital)

3 de febrero de 2012

VENEZUELA

## LA LETRA PEQUEÑA DE LA ÚLTIMA CUMBRE EUROPEA

Nasser Khoury Baena

Crecimiento y empleo han sido dos puntos que han tenido un tratamiento residual en la conferencia llevada a cabo en Bruselas, ya que las medidas acordadas no registran un respaldo presupuestario adicional ni la concreción de las decisiones. El crecimiento y el empleo serán financiados por medio de la redistribución de 22.000 millones de euros de los fondos estructurales sin utilizar –Fondos Social Europeo correspondientes al periodo 2007-13–, con la intención de apoyar a pymes y a la elaboración de programas de empleo juvenil.

Por lo que respecta al desempleo se ha puesto toda la atención en la juventud –menores de 25 años–, para lo que se propone “mecanismos de apoyo a gran escala” como manera de acceso a un trabajo o a más formación, además de elaborar “planes nacionales”. Para ello se contempla la asignación de becas, prácticas y estancias en el extranjero, pretendiendo que “en cuatro meses después de terminar el periodo de formación se disponga de una oferta real para trabajar o ejercer unas prácticas”. Para facilitar la movilidad se quiere acelerar el proceso de

reconocimiento de titulaciones y cualificación profesional, así como una mejora de la coordinación en los sistemas de pensiones públicos. Para ello, la Unión Europea mandará funcionarios comunitarios a los países donde el paro juvenil sea superior al 30% –España, Grecia, Portugal, Irlanda, Italia, Letonia, Lituania–, que junto a agentes nacionales –autoridades nacionales, sindicatos y patronales– formarán un “equipo de acción” para identificar dónde la aportación de la UE sería más útil.

Si nos detenemos en las medidas que se han planteado para ajustar la oferta y demanda del mercado laboral, comprobamos como se han centrado en dotar de mayor y mejor cualificación al capital humano juvenil. Es decir, todas las disposiciones que se han reflejado en el texto como remedios para la reducción del desempleo van dirigidas al lado de oferta.

No se debe tener exclusividad en el sentido de aplicación de las políticas de empleo, ni ser excluyentes unas con otras al decidir dónde implementarlas –oferta o demanda–. Pero ante la dirección de las medidas a tomar para la reducción del desempleo, es singular y característico los datos que arroja el último informe de Eurostat sobre correspondencia en la cualificación de los trabajadores, los cuales deberían ser tomados muy en cuenta por los responsables de estas políticas. Según el informe que apareció en prensa el 8 de diciembre de 2011, en todos los países de la UE el nivel de formación de los trabajadores es superior al que exige su empleo. En España el 31% de la mano de obra tiene una formación superior al que necesita para desarrollar su tarea, en Alemania y el Reino Unido es del 20%, en Francia, del 19%, en Italia del 13%, y la media europea es cercana al 20%. La cifra se dispara si nos detenemos en los inmigrantes, en España, este grupo roza el 60% de sobrecualificación.

Por lo tanto, está bien que se sigan implementando medidas para dotar de mayor cualificación a la oferta, deparando –como menciona Michael Spence–, en la demanda potencial en mayor grado que la efectiva, debido a la rápida evolución de los cambios a nivel global. Pero se adecuaría mejor y más rápido el mercado laboral si no sólo se actúa sobre el mismo componente del mercado. Además las medidas enumeradas en la cumbre, éstas se deben acompañar de otras ejerciéndolas sobre el sector privado, adecuándolo y determinando herramientas destinadas a las pymes en el uso y aprovechamiento de su capital humano, a la implantación de modos de gestión empresarial menos autoritarios y paternalistas, promoviendo la cultura de la información que ayude a salvar sus asimetrías, la compresión de los mercados por parte de los empresarios, la introducción de la confianza en las relaciones trabajador y empresario y el fomento del asociacionismo entre empresas.

## **FINANCIACIÓN DE LAS PYME**

Por crecimiento debemos mencionar el especial hincapié que se ha hecho en “asegurar la financiación” a las pymes, a través del Banco Europeo de Inversiones o el funcionamiento de la institución encargada de la supervisión bancaria nacional y europea, esto es, la Autoridad Bancaria Europea, para que las recapitalizaciones bancarias que se lleven a cabo en los países no corte el acceso a la financiación por parte de las empresas.

Entre toda la literatura que ataja el concepto de competitividad podemos fijarnos en las pautas que tiene en cuenta el Global Competitiveness Report del World Economic Forum. En su informe anual se puede contemplar más de un centenar de puntos que se agrupan en doce pilares –instituciones, ambiente macroeconómico, sanidad y educación primaria, enseñanza superior y formación, eficiencia en los mercados de bienes, eficiencia en el mercado laboral, preparación tecnológica, tamaño del mercado, negocios sofisticados e innovación–. Este índice de competitividad viene recogiendo en sus diferentes ediciones a cinco de los países con mayores niveles de equidad y cohesión social a nivel mundial entre los ocho países más competitivos en el ranking que elabora, –en el informe del 2011-12: fueron Suiza, Suecia, Finlandia, Holanda y Dinamarca–.

Por tanto si equidad y cohesión social son un componente decisivo en la configuración de un Estado competitivo –además de las variables que se exponen en el documento de World Economic Forum–, llama la atención que en la pasada cumbre no se hayan propuesto como medidas de crecimiento y competitividad reducir la desigualdad –que ha crecido en todos los países de la UE, alcanzando su nivel más elevado en los últimos 30 años, según la OCDE–, o combatir la pobreza y la exclusión social –dónde en estudio reciente elaborado por la misma UE sobre riesgo de pobreza y exclusión social, se señala que 115 millones de personas en el año 2009 están bajo este riesgo, lo cual representa el 23,3% de la población europea–.

De esta forma, las medidas de accesibilidad al crédito por parte de las pymes, deben implementarse con otras que conforme una sociedad más equitativa y de mayor cohesión social como camino hacia el crecimiento y la competitividad. Políticas de igualdad de oportunidades, redistribución, inserción social y justicia deben ser los pilares dónde se apoye el crecimiento de los países de la Unión Europea.

Hasta aquí la letra pequeña de la última cumbre europea, la letra grande –el pacto fiscal y la negativa a ampliar el fondo de rescate por más de 500.000 millones de euros–, no dice nada nuevo.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**POR CARLOS BATISTA**

**LA HABANA, 4 FEB 2012 (AFP)** - El líder cubano Fidel Castro presentó dos tomos de sus memorias, "Guerrillero del tiempo", conversaciones con la periodista Katiuska Blanco, que abarcan desde su infancia hasta 1958, previo al triunfo de su revolución, informó este sábado la prensa local.

"Tengo que aprovechar ahora, porque la memoria se gasta", dijo Castro, de 85 años, a los invitados a la presentación el viernes en el Palacio de las Convenciones, en La Habana, entre los que se encontraba el ministro de Cultura, Abel Prieto, el presidente de la Unión de Escritores y Artistas, Miguel Barnet, y Blanco, la autora del libro.

Esta fue su primera aparición en público desde abril de 2011 cuando presenció la clausura del VI Congreso del Partido Comunista de Cuba (PCC), en la que su hermano Raúl lo reemplazó como primer secretario del PCC.

"Estoy dispuesto a hacer todo lo posible por transmitir lo que recuerdo bien... He estado expresando todas las ideas que tenía y los sentimientos por los que atravesé"; "Tomo conciencia de la importancia de relatar todo eso para transmitirlo, de modo que sea útil", agregó Castro, según la reseña publicada en los diarios Granma, Juventud Rebelde y el sitio digital Cubadebate.

En esas conversaciones que abarcan en total unas 1.000 páginas, Castro confiesa a Blanco que "prefiero el viejo reloj, los viejos espejuelos, las viejas botas, y en política, todo lo nuevo".

Blanco, autora de la primera biografía oficial de Castro y su familia, "Todo el tiempo de los Cedros", ahora presenta los dos tomos de preguntas y respuestas, similares a "Cien horas con Fidel", conversación con el periodista hispano-francés Ignacio Ramonet, publicado a fines de 2006, año en que Castro se alejó del poder por una grave crisis de salud y fue sucedido por su hermano, el actual presidente Raúl Castro.

Durante esos años, Castro se ha dedicado a publicar artículos de prensa, bajo el título genérico de Reflexiones, en los que analiza la actualidad internacional, y el libro "La Contraofensiva Estratégica" (2010), en que narra las vivencias de su guerrilla e la Sierra Maestra hasta la entrada victoriosa a Santiago de Cuba (sudeste) en diciembre de 1958.

Según fuentes diplomáticas brasileñas, Castro regaló los dos tomos a la presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, durante su visita a Cuba a comienzos de la semana, en la que se reunió el martes pasado con el líder cubano.

La obra publicada por la Editora Abril está ilustrada con fotografías y dibujos del pintor cubano Ernesto Rancaño.

Durante la presentación, Castro habló sobre varios temas de política internacional, y dijo que sigue con mucha atención los sucesos de Venezuela, bajo el gobierno de su amigo y discípulo político, Hugo Chávez.

"Nunca nadie hizo más por el pueblo venezolano, que el Movimiento Bolivariano", acotó.

También se refirió a las protestas de los estudiantes chilenos exigiendo una educación gratuita y de calidad, bajo la dirección de su líder Camila Vallejo. "Debemos apoyar las ideas de la joven chilena en el sentido de luchar para que la educación alcance igual para todos. Que no sea solo una educación general y gratuita, sino preocuparnos por lo que se enseña", añadió.

Tras analizar la situación en América Latina y el Medio Oriente, Castro señaló que "ya no hay espacio solo para los intereses nacionales, sino están enmarcados en los intereses mundiales... El deber nuestro es luchar hasta el último minuto, por nuestro país, por nuestro planeta y por la humanidad".

Castro también saludó a los familiares de los cinco agentes cubanos condenados por espionaje en Estados Unidos, a los que Cuba reconoce como "héroes" y "antiterroristas" por su labor de vigilancia de los grupos anticastristas de Miami, Estados Unidos.

"Hay que ver lo que han resistido esos hombres", señaló.

---

**LA HABANA, 4 FEB (EFE).**- El expresidente cubano Fidel Castro presentó "Guerrillero del tiempo", un nuevo libro con sus memorias, en un acto público en La Habana donde entre otros temas se refirió a la equivocación de creer que en el socialismo los problemas económicos estaban resueltos.

Según informaron hoy fuentes oficiales, el líder de la revolución cubana, de 85 años y retirado del poder desde 2006 por una enfermedad, conversó durante unas seis horas con los invitados a la presentación, que tuvo lugar ayer, de los dos tomos de "Guerrillero del tiempo", escrito por la escritora y periodista Katiuska Blanco.

Un informativo de la televisión cubana transmitió este sábado breves fragmentos de algunas de las intervenciones de Castro en ese encuentro, en los que se le ve vestido con chaqueta deportiva y camisa de cuadros, animado y con buen aspecto.

Se trata del primer acto en público de Fidel desde abril de 2011 cuando asistió a la clausura del VI Congreso del Partido Comunista de Cuba (PCC, único) donde su hermano, el presidente Raúl Castro, le relevó al frente de la organización.

Las nuevas memorias de Fidel Castro, que suman casi mil páginas, abren con los primeros recuerdos de su infancia y cierran en diciembre de 1958, en vísperas al triunfo del movimiento guerrillero que derrocó al dictador Fulgencio Batista.

Según los periódicos cubanos y la web oficial Cubadebate, que también publicaron fotos del encuentro, Fidel Castro se refirió a diversos temas durante el acto en el que estuvieron presentes destacados intelectuales cubanos, así como el ministro de Cultura, Abel Prieto.

Habló, según los medios oficiales, de la equivocación de creer que en el socialismo los problemas económicos estaban resueltos, de su profunda oposición a la enseñanza pagada y de asuntos internacionales como el contencioso de Las Malvinas, "ese pedazo de tierra arrebatado a Argentina", según dijo.

También aseguró seguir con particular detalle la situación en Venezuela y, coincidiendo con la conmemoración del fallido intento de golpe en 1992, destacó de su aliado Hugo Chávez que "nunca nadie hizo más por el pueblo venezolano que el movimiento bolivariano".

Resaltó también las "admirables" luchas que hoy libran los estudiantes latinoamericanos y del mundo por sus derechos y se mostró partidario de apoyar las ideas de la joven chilena Camila Vallejo sobre luchar para que la educación sea igual para todos.

No faltaron las referencias a las "terribles amenazas" que se ciernen sobre Siria e Irán, mientras Estados Unidos y Europa pretenden convencer a Rusia con la "ridícula idea" de un escudo antimisiles para proteger ese país.

A lo largo de ese acto público de Fidel Castro, el primero del que se tiene noticia en este año, se interesó por la situación de los cinco agentes cubanos condenados a prisión en Estados Unidos e incluso conversó por teléfono con uno de ellos, René González.

También pudo abrazar a Diana Balboa, la compañera de la fallecida cantautora cubana Sara González, que murió el pasado miércoles, y le agradeció la consagración y cuidados que dedicó a la que fue una de las fundadoras de la Nueva Trova cubana.

Fidel Castro no descartó seguir escribiendo. "Tengo que aprovechar ahora porque la memoria se gasta", dijo.

Tras seis horas de conversación Castro, según el diario Granma, lamentó que finalizara y manifestó haberse sentido muy feliz pero añadió que él es un "colaborador" de los médicos que lo atienden.

En julio de 2010 Castro volvió por sorpresa a la escena pública después de cuatro años de convalecencia por la grave enfermedad que le obligó a delegar la Presidencia de Cuba en su hermano Raúl en 2006.

A partir de esa fecha el líder cubano ha participado con frecuencia irregular en reuniones, visitas, actos y encuentros con periodistas cubanos y extranjeros.

"Guerrillero del tiempo" fue escrito por la periodista cubana Katiuska Blanco, quien también es autora del libro "Todo el tiempo de los Cedros", una historia familiar oficial de los Castro publicada en 2003.

-----  
**CARACAS, 4 FEB (DPA)** - El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, conmemoró hoy los 20 años de su fallido golpe de Estado de 1992 con un desfile de fuerzas y equipos militares, acompañado de sus pares de Bolivia, Cuba, Nicaragua y Haití.

Desde el palco presidencial del paseo militar de Los Próceres, Chávez tuvo a su izquierda a su par de Bolivia, Evo Morales, y a la derecha al de Cuba, Raúl Castro, quienes observaron el despliegue de fuerzas, que incluyeron tanques, aviones y helicópteros rusos.

También en el palco estaban los presidentes de Nicaragua, Daniel Ortega, y de Haití, Michel Martelly, y los primeros ministros de Antigua y Barbuda, Baldwin Spencer; de Dominica, Roosevelt Skerrit, y de San Vicente y las Granadinas, Ralph Gonsalves.

Chávez presidió la parada para conmemorar el fallido golpe de Estado que encabezó como un teniente coronel del Ejército contra el mandatario Carlos Andrés Pérez.

Aunque la sublevación fue derrotada en pocas horas por las fuerzas leales a Pérez, Chávez considera el intento como un triunfo, pues le permitió siete años después llegar al poder por la vía electoral, gracias a las simpatías populares que ganó el movimiento sedicioso, y además declara que fue el inicio de su revolución bolivariana.

Veinte años después de su rendición, Chávez saludó desde la tribuna presidencial a las tropas que desfilaron con pañuelos e insignias rojas mostrando la fecha de 4 de febrero y al grito de "antiimperialistas y socialistas".

Chávez dijo que su conspiración, que comenzó en los cuarteles en 1983, se inspiró en las revoluciones cubana y nicaragüense en su conformación de lucha contra el imperialismo y en la construcción de la "patria socialista".

"El camino era ese, muchachos, la historia nos absolverá, la historia nos ha dado la razón", dijo Chávez a las tropas y al general Cliver Alcalá, quien coordinó el desfile y afirmó que las fuerzas participantes son 12.400 "compatriotas bolivarianos, revolucionarios, antiimperialistas, socialistas y chavistas, entrenados y con equipos".

"Ahora tenemos una Fuerza Armada moralizada, defensora de la soberanía que dejó de ser instrumento de la burguesía. El 'por ahora' (frase de Chávez en su rendición) es hoy patria socialista", afirmó Alcalá.

Chávez respondió que la rebelión militar de hace 20 años se hizo "en defensa del pueblo atropellado por quienes gobernaban y lo masacraban".

"Ahora tenemos tanques y aviones para el pueblo, armas para la revolución, no para la burguesía ni para el imperialismo", dijo.

El mandatario felicitó al general por calificar de "chavistas" a las fuerzas participantes del desfile, recordando que él definió así hace dos días a toda la Fuerza Armada.

"En adelante tendremos generales, oficiales y soldados revolucionarios, antimperialistas, socialistas y chavistas, para que le duela más a la burguesía y al imperialismo", recalcó.

A Morales, Castro, Ortega y Martelly se les unirá mañana los presidentes de Ecuador, Rafael Correa, y de Surinam, Desi Bouterse, en la cumbre de la Alianza Bolivariana para los pueblos de nuestra América (ALBA).

-----  
**CARACAS, 4 FEB (EFE).**- El presidente de Cuba, Raúl Castro, consideró hoy que el éxito de la Alianza Bolivariana para los pueblos de América (ALBA) depende del éxito del desarrollo de ese mecanismo en el ámbito económico.

"El tema base para que el ALBA tenga éxito es, y todos los demás objetivos del ALBA, es ese: la cuestión económica", indicó Castro, durante su intervención en la XI cumbre ordinaria de la ALBA que se realiza desde hoy y hasta el domingo en Caracas.

Castro advirtió, no obstante, que se estudie "con profundidad la factibilidad" de los pasos que se den y "no guiarnos por el entusiasmo", añadió.

"Nosotros también y hablo ya de más de 50 años de experiencia quisimos hacer cosas muy rápidas (...); no teníamos suficientes cuadros, y muchas (ideas) se frustraron por el camino o sufrieron diferentes descalabros", dijo al recordar la experiencia cubana.

Esa valoración, dijo era una opinión personal y parte de las reflexiones del estudio de los lineamientos económicos aprobados en el último congreso del Partido Comunista de Cuba en abril pasado.

Recordó que de los contenidos presentados entonces fueron modificados en un 65 % en las discusiones con la población.

Volviendo a las discusiones sobre el futuro de la ALBA, Castro afirmó que está muy satisfecho con las cuestiones aprobadas.

El presidente cubano destacó, además, la importancia de la creación en diciembre pasado de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC) en Caracas, que calificó de un "un gran paso".

"No sé si (...) desde la independencia de América que haya algún otro acontecimiento político más importante que ese", afirmó.

La construcción de ese mecanismo va a requerir, a su juicio, "una tarea de mucha paciencia, de mucha comprensión, de mucha unión" y subrayó la necesidad de "dejar a un lado las cuestiones en que no coincidimos" y actuar con respeto a la diversidad de ideas y de opiniones.

"Esto es un proceso largo, que por supuesto no lo veremos los que estamos aquí, hemos visto el comienzo", dijo.

Castro bromeó sobre el hecho de que se transmitieran las conversaciones de la cumbre por televisión, algo de lo que, dijo, no es partidario, porque si se dice "cualquier cosita" luego se magnifica en los "cables" al día siguiente.

"Pero bueno aquí en Venezuela tengo que acatar lo que diga el comandante en jefe de aquí", dijo entre risas.

-----  
**CARACAS, 4 FEB (EFE).**- Los presidentes de los países miembros de la Alianza Bolivariana para los pueblos de América (ALBA) comenzaron hoy su XI cumbre ordinaria acordando la creación de una zona económica del mecanismo, uno de los objetivos que tenían trazados los países miembros para esta reunión, que durará hasta el domingo.

El presidente venezolano, Hugo Chávez, dio por aprobado el acuerdo tras conversar con el resto de presidentes asistentes sobre los pormenores de la denominada ECOALBA, como se denominará la zona económica, que entrará en vigor en un plazo de dos años.

"Lo damos por aprobado y agradezco mucho el trabajo grande que han hecho los cancilleres, los ministros de Economía (...) vamos a trabajar para hacer realidad este acuerdo", dijo el presidente venezolano.

A la reunión asisten, además, los presidentes de Ecuador, Rafael Correa; Cuba, Raúl Castro; Bolivia, Evo Morales; Nicaragua, Daniel Ortega, y los primeros ministros de San Vicente y las Granadinas, Ralph Gonsalves; Dominica, Roosevelt Skerrit, y Antigua y Barbuda, Baldwin Spencer.

También está presente el presidente de Haití, Michel Martelly, cuyo país se mantendrá como "invitado especial permanente" del mecanismo, y el canciller de Argentina, Héctor Timerman, en agradecimiento al respaldo de la ALBA a la reivindicación argentina sobre las Islas Malvinas.

Durante las discusiones, el presidente venezolano explicó que la creación de ese espacio prevé "el ordenamiento y dinamización de las relaciones económicas de las partes potenciando el encadenamiento productivo y comercial complementario".

"Este acuerdo define los principios económicos que regirán el proceso de desarrollo económico compartido bajo la perspectiva de bloque y no como una simple agregación de países individuales, lo que además permitirá su posicionamiento a nivel internacional", continuó al leer el documento.

El presidente ecuatoriano advirtió no obstante de que "una zona comercial no se establece por decreto" sino que se debe hacer con "voluntad".

En ese sentido, Correa destacó que se deben "buscar intercambios complementarios en mutuo beneficio" y animó a seguir utilizando el Sistema Único de Compensación Regional (Sucre) que permite las transacciones comerciales con un sistema de ajuste interno de monedas sin tener que utilizar una moneda extranjera.

Tanto el Sucre como el Banco del ALBA serían los mecanismos financieros en que se apoyaría el impulso de la integración económica del mecanismo.

Precisamente, Chávez propuso que los países del ALBA depositen un 1 por ciento de sus reservas internacionales al Banco del ALBA, acción que su país dijo estar dispuesto a hacer de inmediato, para que este sea un banco "de verdad" y pueda "financiar proyectos e inversiones".

Por otra parte, Ortega manifestó la predisposición de su país a participar activamente en el sistema de compensación monetaria.

Además se acordó crear un coordinador de la política económica de la ALBA, que será definido próximamente.

Chávez instaló hoy la cumbre destacando la necesidad de lograr un sistema que permita integrar las economías de los países miembros de manera coordinada para avanzar más en ese ámbito.

En el inicio de su intervención, Chávez recordó, además, que "el ALBA ha entrado en su año número nueve", tras su fundación en La Habana en diciembre de 2004 en contraposición al "esperpento", como lo definió hoy el presidente venezolano, del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA), impulsado por Estados Unidos.

El presidente venezolano también hizo alusión a la próxima Cumbre de las Américas, que tendrá su sexta reunión en Cartagena de Indias en abril.

Chávez indicó que Morales propuso una Cumbre extraordinaria de la ALBA en La Habana en fecha que no precisó para fijar postura sobre esa reunión, a la que no acudirá Cuba.

Siguiendo con la política internacional, el presidente anfitrión tildó de "muy positivo" el veto de Rusia y China en el Consejo de Seguridad de la ONU evitando así la adopción de una resolución con relación a la situación de violencia que vive Siria.

"Nos parece muy positivo. Dice Evo (Morales) que nos sumamos al veto", indicó.

En la lista de temas de la reunión, el presidente destacó también la propuesta de un plan estratégico para Haití por parte de la ALBA, y una declaración sobre Argentina en relación a las Malvinas.

"El tema de las Islas Malvinas es un tema que nos preocupa", dijo Chávez, al manifestar su malestar "por el lenguaje" que ha venido utilizando el gobierno británico.

-----  
**CARACAS, 4 FEB (EFE).**- Los presidentes de los países miembros de la Alianza Bolivariana para los pueblos de América (ALBA) aprobaron hoy un plan especial de ayuda a Haití, con la salud y la educación como prioridades, y fijaron una reunión de cancilleres para abordar el tema los próximos 2 y 3 de marzo en la ciudad haitiana de Jacmel.

El plan de cooperación y desarrollo denominado ALBA-Haití sitúa al pueblo y al Gobierno haitianos como "protagonistas" y busca atender especialmente materias como la salud, la educación, la energía, la producción agroalimentaria o las infraestructuras, indicó el canciller cubano, Bruno Rodríguez.

Reforzando las acciones que la ALBA decidió emprender el 25 de enero de 2010, tras el grave terremoto que azotó la isla, este plan especial también expresa la importancia de que la comunidad internacional haga "un aporte urgente, sustancial y desinteresado al pueblo haitiano".

El presidente haitiano, Michel Martelly, quien asistió como "invitado especial permanente" a la XI cumbre de la ALBA en Caracas, agradeció la ayuda de los países de este mecanismo regional y dijo que "con su apoyo, sí se puede" combatir los altos índices de pobreza del país.

"La solidaridad que tenemos aquí es la que necesitamos porque es la que llega directamente al Gobierno", dijo el canciller haitiano, Laurent Lamothe, tras recordar que la mayor parte de la ayuda internacional que llega a Haití es administrada por las ONGs y no por el Ejecutivo.

Por otra parte, mostró el "ánimo" con el que el Gobierno haitiano afronta la reunión de cancilleres los 2 y 3 de marzo en la ciudad de Jacmel, que quieren convertir en polo de turismo.

Martelly recordó que Haití se encuentra en una situación "muy difícil" porque el 70 % del presupuesto nacional está financiado por la comunidad internacional, hay un desempleo del 50 % y un gran porcentaje de haitianos viven con menos de un dólar al día.

-----  
**CARACAS, 5 (ANSA)** - Los jefes de Estado reunidos en la XI de la ALBA aprobaron un acuerdo especial de respaldo a la causa Argentina por el reclamo de la soberanía sobre las islas Malvinas.

"Si al imperio británico se le ocurre agredir a Argentina no estará sola en esta ocasión (...) Venezuela no será una gran potencia, pero tiene voluntad para enfrentar cualquier agresión imperialista a un país hermano", afirmó el Presidente Hugo Chávez durante las deliberaciones que se realizaron en el palacio de Miraflores en Caracas.

Los mandatarios hicieron votos para que Argentina y Gran Bretaña e Irlanda del Norte reanuden las negociaciones y logren una solución pacífica a la disputa.

"A nosotros nos duele mucho el tema Malvinas, es un tema no solo argentino, es de todos nosotros", dijo el mandatario venezolano.

Chávez calificó de "ridículo" el envío del príncipe Guillermo a las islas del Atlántico sur como parte de un ejercicio de rutina de la Royal Air Force.

A su vez Rafael Correa, presidente de Ecuador, propuso imponer sanciones a Inglaterra por parte de los países de la Alianza Bolivariana de los Pueblos de Nuestra América (ALBA) ante el reiterado rechazo de abrir el diálogo bilateral para resolver el diferendo por las Islas Malvinas.

"Tenemos que dar un paso al frente y de hablar de sanciones de América Latina hacia Inglaterra por el caso de las Malvinas (...) ya basta de esta doble moral, de esta asimetría", afirmó Correa.

Por su parte Héctor Timerman, canciller argentino, expresó que "Gran Bretaña entendió que Argentina no está sola", tras destacar que el apoyo de organizaciones como la CELAC, UNASUR, CARICOM y el Alba, han hecho que la unidad en la región se convierta en un proyecto concreto.

Durante las deliberaciones, el mandatario ecuatoriano también propuso que los países del bloque no asistan a la próxima Cumbre de las Américas, que se celebrará en abril en Cartagena, Colombia, si Cuba no es invitada.

"Si a Cuba no se le invita a la Cumbre de las Américas, consideremos también no asistir a esa reunión", sentenció.

"Actuamos en el vacío, debemos insistir en el levantamiento al bloque criminal contra el pueblo cubano y rechazar esta prepotencia de excluir a Cuba de los diversos foros internacionales", dijo Correa.

Los mandatarios acordaron analizar esta propuesta en una reunión extraordinaria que sostendrán en Cuba.

Durante el encuentro Jefes de Estados también aprobaron crear un Fondo de ayuda humanitaria en apoyo a Haití y una reunión de cancilleres del bloque que se realizará en Jacmel, los días 2 y 3 de marzo próximo, para darle seguimiento al plan de apoyo.

El presidente de Haití, Michel Martelly, quien asistió como "invitado especial permanente", agradeció la ayuda de los países miembros del ALBA.

Agregó que el 70% del presupuesto nacional de Haití está financiado por la comunidad internacional y que un gran porcentaje de haitianos viven con menos de un dólar al día.

La cumbre del ALBA, que culmina hoy, debe decidir sobre la ingreso de Surinam y Santa Lucía como miembros plenos del bloque.

-----  
**CARACAS, 4 FEB (EFE).**- Los países de la Alianza Bolivariana para los pueblos de América (ALBA) estudiarán si asisten a la Cumbre de las Américas, que se celebrará en Cartagena de Indias (Colombia) en abril, si Cuba no acude a la reunión.

"Desde ahora propongo que si Cuba no va, no es invitada a esa Cumbre de las Américas, ningún país del ALBA, por lo menos el ALBA (...) asista a dicha cumbre", dijo el presidente de Ecuador, Rafael Correa, a sus colegas durante su participación en la XI Cumbre de la ALBA que tiene lugar en Caracas.

Sus colegas apoyaron la medida pero dejaron para una próxima reunión de cancilleres fijar la posición sobre el tema.

Correa dijo que "hay que insistir en el levantamiento al bloqueo criminal contra el pueblo cubano e insistir y rechazar esta prepotencia, esta soberbia de tratar de excluir a Cuba de los diferentes foros regionales".

Indicó que en caso de acudir a esa reunión "un tema central de la cumbre tiene que ser el levantamiento del bloqueo a Cuba", en alusión al bloqueo comercial que Estados Unidos mantiene desde hace más de 50 años contra la isla.

"Yo estoy de acuerdo contigo, Rafael, si a Cuba no se la invita a la Cumbre de las Américas, y espero que esto no vaya a alterar las relaciones con el Gobierno de Colombia, no tiene nada que ver con Colombia, nosotros consideremos no asistir a esa cumbre", dijo, por su parte, el presidente de Venezuela, Hugo Chávez.

No obstante, sugirió que el ALBA se dirija a "consultar al Gobierno de Colombia, que es el anfitrión a ver si tiene previsto invitar a Cuba, porque hasta ahora estamos hablando de un supuesto", señaló.

Es un asunto de "mera dignidad" porque "estamos en el 2012, no en 1960", dijo el presidente anfitrión.

"Reúnanse los cancilleres lo más pronto posible", indicó Chávez sin que se concretara una fecha para tal reunión.

El presidente boliviano, Evo Morales, ratificó: "Si Cuba va, vamos, si no va, no vamos", al apuntar que tal vez esta sea la "última" cumbre de las Américas.

Por su parte, el presidente cubano, Raúl Castro, agradeció el gesto de Correa y de Morales, quien previamente había solicitado la convocatoria de una reunión en La Habana para tratar específicamente el tema de la Cumbre de las Américas en una fecha que ahora deberán determinar los gobiernos de los países de la ALBA.

"Nosotros jamás hemos reclamado que se tome una medida como esa, pero no por eso vamos a dejar de apoyar esta que consideramos muy justa. Quiero agradecerlo a todos", dijo el presidente cubano en alusión a la exigencia de que la isla esté presente en esa reunión.

La Cumbre de las Américas es un mecanismo del Sistema Interamericano y en ella participan los 34 países que integran la Organización de Estados Americanos (OEA), salvo Cuba.

La isla caribeña fue reincorporada a la OEA y al Sistema Interamericano en 2009, en Honduras, tras levantar la suspensión que pesaba en su contra desde 1962, pero La Habana rechazó incorporarse a esa organización.

La ALBA está formada por Venezuela, Cuba, Bolivia, Ecuador, Nicaragua, San Vicente y las Granadinas, Dominica, Antigua y Barbuda.

-----  
**CARACAS, 5 (ANSA)** - Surinam y Santa Lucía fueron incorporados como "miembros-invitados especiales" de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (Alba), tras la aprobación efectuada en XI Cumbre de Jefes de Estado y Gobierno del bloque regional, que se realiza en Caracas.

"Quedan incorporados como miembros-invitados especiales Santa Lucía y Surinam y se inicia el proceso para su plena incorporación y (también) la República de Haití", expresó el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, desde el palacio de Miraflores en la capital del país.

Chávez destacó la importancia -para los pueblos- de contar con la amistad y el apoyo de todas las naciones de la región en este mecanismo fundamental de integración, que es el ALBA.

"Dejamos en manos del Consejo Político de nuestros cancilleres, todos el proceso de incorporación y estamos seguros que se concretará lo más pronto posible", expresó Chávez.

El Alba nació de un acuerdo suscrito entre Venezuela y Cuba, en 2004, y busca superar los esquemas tradicionales de libre comercio y lograr un intercambio más complementario entre los países miembros.

El bloque integracionista está conformado por Cuba, Ecuador, Venezuela, Bolivia, Nicaragua, Antigua y Barbuda, Dominica y San Vicente y las Granadinas.

-----  
**CARACAS, 3 FEB (EFE).**- Representantes de los países de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de América (ALBA) se reúnen hoy en Caracas para acordar mecanismos con los que confrontar la "batalla mediática" que, en su opinión, se libra contra los Gobiernos miembros de este organismo de integración.

El ministro de Comunicaciones e Información de Venezuela, Andrés Izarra, indicó en el acto de instalación de la reunión que "los países del ALBA son sometidos de manera inclemente e incesante a una guerra ideológica a una batalla mediática incruenta".

Explicó que los delegados de su país, Cuba, Bolivia, Ecuador, Nicaragua, Antigua y Barbuda, Dominica y San Vicente y las Granadinas trabajarán en una serie de propuestas para elevarlo al Consejo Político de la ALBA y la reunión de jefes de Estado prevista para este fin de semana.

"Ese proyecto de declaración (...) plantea una serie de mecanismos concretos, que ya algunos de ellos se han venido discutiendo, por ejemplo el tema de la articulación entre las agencias de prensa", dijo.

Comentó, además, iniciativas como una secretaría ejecutiva que permita operativizar todas las iniciativas relativas al ámbito de la comunicación, y la creación de un plan de trabajo conjunto, además de proyectos como la creación de una radio, de un canal de televisión y una publicación escrita periódica de la ALBA.

Izarra recordó que los países de la ALBA ya dieron un mandato para la creación de una agencia de noticias de ese mecanismo y la creación de un observatorio de medios entre Ecuador y Venezuela, para hacer un seguimiento de la comunicación "con la finalidad de enfrentar la guerra mediática".

El ministro acusó a las "grandes oligarquías" de los países miembros de desplegar "una campaña feroz" apoyada en los medios de comunicación contra los líderes políticos de la ALBA.

"Vemos cómo nuestros líderes son permanentemente satanizados y vilipendiados a través de esta mediática privada con conexiones nacionales e internacionales", indicó.

-----  
**LA HABANA, 3 (ANSA)** - Estados Unidos estaría reforzando una "ciberguerra" contra Cuba para "desestabilizar" su sistema político, sostuvo hoy el sitio estatal Cubadebate que llamó a organizar la "defensa" cubana en Internet.

El artículo culpó al Instituto Republicano Internacional (IRI), estadounidense, de financiar "contratos para el mantenimiento y apoyo de proyectos tecnológicos en Cuba, de carácter injerencistas" y unió ello a "aventuras subversivas" contra este país, en las cuales participan, según explicó, órganos de Washington como la CIA y la USAID.

Recordó sin mencionarlo el caso del estadounidense Alan Gross, quien cumple en La Habana una sanción de 15 años de prisión bajo acusaciones de atacar la soberanía de Cuba distribuyendo medios digitales entre opositores para promover la "desestabilización de la sociedad cubana".

Cubadebate estimó que para Cuba "constituye un reto emplear sus capacidades en la defensa ante un enemigo que no descansará de agredirnos a través de disímiles vías, incluido el ciberespacio".

-----  
**POR ISAAC RISCO**

**LA HABANA, 5 FEB (DPA)** - Se trata de uno de los mayores fracasos de la política exterior de Estados Unidos. Medio siglo cumplen este martes las sanciones comerciales del embargo norteamericano casi total contra Cuba, pero el "bloqueo", como lo conocen también en la isla, no ha conseguido mover ni un ápice la posición de La Habana.

O al menos no como lo pretende la política estadounidense. El comunismo cubano sigue en pie mucho después del final de la Guerra Fría, y es sobre todo la población de la nación caribeña la que sufre las carencias cotidianas derivadas del embargo.

Asimismo, medidas por las que se acusa al régimen cubano como la supresión de las libertades fundamentales de sus ciudadanos se justifican como defensa contra la permanente "amenaza" desde el norte. Derechos que Washington, paradójicamente, dice querer defender con las sanciones.

Hace pocos días el presidente cubano, Raúl Castro, reafirmó una vez más el monopartidismo en Cuba, que proscribió cualquier forma de asociación política que no sea el Partido Comunista. En sintonía con la habitual retórica de su hermano Fidel, el menor de los Castro habló de la isla como "plaza sitiada" y criticó la actitud "injerencista" e "imperialista" de su vecino del norte.

La historia del embargo es la de una fatídica escalada de tensiones marcada por la Guerra Fría. Fidel Castro consiguió evitar que Cuba fuera vapuleada por Estados Unidos bajo el amparo de la Unión Soviética, pero también condujo al país a un aislamiento sin precedentes. El embargo prácticamente total fue impuesto el 7 de febrero de 1962 y es ya el más largo de la historia moderna.

Washington empezó a ver con recelo a los jóvenes revolucionarios tras los primeros juicios sumarios y ejecuciones, poco después de que las fuerzas de Fidel Castro defenestrasen al régimen de Fulgencio Batista el 1 de enero de 1959.

La Ley de la Reforma Agraria cubana y los primeros acercamientos a la Unión Soviética dispararon luego los temores de la administración norteamericana. Las paulatinas nacionalizaciones impulsadas por Fidel Castro precipitaron el desenlace en una espiral de ataques y contraataques a partir de 1960.

Estados Unidos respondió a la nacionalización de las refinerías extranjeras en Cuba con un recorte de la cuota del azúcar que Washington compraba hasta entonces a La Habana. Cuba respondió expropiando todas las propiedades norteamericanas. El presidente Dwight D. Eisenhower decretó luego el embargo parcial en octubre de 1960.

A la ruptura de relaciones diplomáticas siguieron acontecimientos históricos como la fallida invasión de exiliados cubanos en Bahía Cochinos en 1961, apoyada por Estados Unidos. El presidente John F. Kennedy amplió finalmente las sanciones hasta el embargo casi total en febrero de 1962.

El propio Fidel Castro admitió más tarde los efectos contraproducentes de esa política de confrontación directa. "En retrospectiva, veo una serie de cosas que quisiera haber hecho de otra forma", lo citó el diplomático estadounidense Wayne S. Smith en su libro de 1987 "The Closest of Enemies" ("La cercanía de los enemigos").

En una charla con el diplomático, Castro lamentaba años después no haber reconocido a tiempo la utilidad de construir y mantener "puentes" con Estados Unidos: "Tal vez yo quemé algunos puentes precipitadamente", señalaba el histórico líder cubano en una época en la que La Habana intentaba recomponer los lazos con Washington.

El embargo ha sido endurecido en varias ocasiones después. La llamada ley Torrichelli de George Bush padre convirtió las sanciones en ley estadounidense en 1992, y vincula su levantamiento a avances en derechos humanos y democracia en Cuba.

La ley Helms-Burton, de 1996, impide a barcos que atracan en la isla usar puertos norteamericanos durante seis meses, entre otras medidas. Según Cuba, el embargo ha ocasionado a la nación caribeña hasta hoy pérdidas económicas de más de 100.000 millones de dólares.

El gobierno de Barack Obama aprobó en 2009 medidas de distensión flexibilizando los viajes para ciudadanos cubano-estadounidenses a la isla, así como las condiciones para el envío de remesas. Pero los norteamericanos siguen teniendo prohibido visitar Cuba, bajo la amenaza de pagar fuertes multas si lo hacen.

Veinte veces condenado por la Asamblea General de la ONU, el embargo sólo contó en la última votación de 2011 con el apoyo de Estados Unidos e Israel. Críticos de las sanciones acusan a Washington de una doble moral, que no impide a la potencia norteamericana tener relaciones comerciales con regímenes similares al cubano como China.

De la misma forma como la retórica de enfrentamiento de La Habana parece anacrónica en el siglo XXI, muchos países apoyan actualmente un enfoque más pragmático para las diferencias con Cuba. Brasil, la emergente potencia latinoamericana, aboga por ejemplo por una política de acercamiento para impulsar el proceso de reformas cubano.

-----  
**BRASILIA, 4 FEB 2012 (AFP)** - La Unión Europea (UE) está preocupada por la reactivación de arrestos temporales de manifestantes pacíficos en Cuba, dijo la jefa de la diplomacia del bloque, Catherine Ashton, en una entrevista publicada este sábado en Brasil, donde iniciará el lunes una visita oficial.

"Saludé la liberación de prisioneros políticos, así como el anuncio de reformas económicas. Pero el reciente brote de arrestos temporales de manifestantes pacíficos es blanco de preocupación para la UE", señaló Ashton al diario Estado de Sao Paulo.

Según la responsable europea, los cubanos necesitan avanzar hacia "un respeto total de los derechos civiles y políticos de la población, incluyendo la libertad de expresión".

En 2008, la Unión Europea retomó el diálogo político con Cuba, con la isla inmersa en un proceso de reforma para actualizar el agotado modelo económico de corte soviético, según el gobierno de Raúl Castro.

A finales de enero, Estados Unidos y la UE criticaron de nuevo la situación de derechos humanos en la isla por la muerte en prisión del opositor Wilman Villar, tras una huelga de hambre de 48 días.

La disidencia afirma que Villar, de 31 años, falleció el 19 de enero, cuando cumplía una protesta por su condena a cuatro años de prisión por "desacato, desobediencia y atentado" tras una disputa con su esposa en el hogar.

-----  
**CARACAS, 5 FEB (PL)** Petrocaribe es un mecanismo de cooperación sin precedentes en este mundo, de intercambio, solidaridad, y puede servir para muchos países de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), aseguró hoy el presidente venezolano, Hugo Chávez.

Al iniciarse la segunda sesión de la XI Cumbre de ese bloque regional en esta capital, el mandatario analizó el consumo de barriles de petróleo diarios de algunas naciones caribeñas.

En ese sentido, recordó que el Caribe Oriental estaba tan vulnerable en ese aspecto que tuvieron que construir mono boyas para asegurar el almacenamiento del crudo para esos territorios.

Por esa razón, nos tiran con veneno las transnacionales ya que están acostumbrados a explotar a los países, pero estamos dispuestos a acabar con las cadenas del colonialismo económico, dijo.

Citó como ejemplo de cooperación a una refinería existente en Cuba en desuso, la cual fue reactivada entre la empresa cubana Cupet y Petróleos de Venezuela (Pdvsa), y en la actualidad procesa cerca de 65 mil barriles diarios.

Sobre ese tema detalló que con un crédito acordado con China, se prevé ampliarla a 150 mil barriles diarios.

Eso es un ejemplo de que no descansaremos en buscar que el desarrollo de ALBA impacte en sus integrantes y en América, puntualizó.

Aplaudió la solicitud de Santa Lucía de incorporarse como miembro pleno a Petrocaribe, que acoge en su seno a Venezuela, Cuba, República Dominicana, Antigua y Barbuda, las Bahamas, Belice, Dominica, Grenada, Guyana, Jamaica, Surinam, Santa Lucía, Guatemala, San Cristóbal y Nieves y San Vicente y las Granadinas.

Referente a la producción nacional, expuso que Venezuela está extrayendo tres millones de barriles diarios de crudo en la Faja del Orinoco, con planes de elevar esa obtención este año a 3,5 millones.

Para el 2014 debemos estar en cuatro millones de barriles, lo cual nos permitirá mayor flexibilidad en estos proyectos, reiteró.

Sin embargo, Chávez advirtió que este desarrollo preocupa a los Estados Unidos con su marcado interés en adueñarse de la Faja del Orinoco, porque ellos saben que ahí hay petróleo para 200 años y más.

Al respecto consideró que la Faja Petrolífera del Orinoco "es el principal motor para el desarrollo integral de Venezuela y para cooperar con la independencia económica" de los países miembros de esta agrupación basada en la complementariedad.

Por último, el jefe de Estado llamó a organizar lo antes posible una cumbre de Petrocaribe, cuyo acuerdo de integración fue firmado el 7 de septiembre de 2005.

-----  
**LA HABANA, 2 FEB (EFE).**- El presidente de Repsol YPF, Antonio Brufau, visitó esta semana Cuba con motivo de las operaciones de la plataforma petrolífera contratada por su compañía para perforar en aguas profundas del Golfo de México, confirmaron hoy a EFE fuentes de la empresa hispano-argentina.

En su estancia en la isla, Brufau visitó la plataforma Scarabeo-9 y también se reunió con Tomás Benítez, quien lidera el ministerio cubano de la Industria Básica (MINBAS), instancia de la que dependen las actividades relacionadas con el petróleo.

El presidente de Repsol ha estado dos días en Cuba y dejará la isla esta noche, según las fuentes consultadas, que definieron la estancia de Brufau como una "visita de cortesía" y "normal" en este tipo de proyectos.

Tras su llegada a aguas cubanas el pasado 19 de enero, la Scarabeo-9 comenzó el pasado martes a perforar en aguas cubanas del Golfo de México.

Situada a 22 millas de la costa del puerto de Mariel (al oeste de La Habana), la plataforma opera en aguas ultra profundas (unos 1.700 metros) para determinar, en una primera fase, qué reserva de crudo existe en la zona y de qué tipo.

Cuba calcula que las reservas de petróleo de que dispone en su Zona Económica Exclusiva (ZEE) en el Golfo de México -cuya extensión ronda los 112.000 kilómetros cuadrados- es de 20.000 millones de barriles de crudo, mientras que otras estimaciones sitúan la cifra entre 5.000 y 9.000 millones.

La Scarabeo-9, construida en China y Singapur, es una de las plataformas de su tipo más avanzadas tecnológicamente en la actualidad, y tiene una extensión similar a la de un campo de fútbol y una altura de 45 metros.

La ZEE de Cuba está dividida en 59 bloques, de los que 22 están contratados por varias compañías petroleras extranjeras como Repsol-YPF, la venezolana PDVSA y la vietnamita PetroVietnam.

Según datos oficiales, la isla mantiene también ocho bloques de perforación en tierra negociados con la empresa nacional Cupet y cinco más con compañías extranjeras.

Desde hace unos cinco años la producción petrolera de Cuba se sitúa en unos cuatro millones de toneladas anuales.

Los planes de prospección petrolera de Repsol YPF en Cuba han suscitado en Estados Unidos inquietudes de diversa índole, entre ellas medioambientales, por lo que la compañía hispano-argentina ofreció a ese país la

oportunidad de inspeccionar la plataforma antes de llegar a la isla para comprobar el buque, los equipos de perforación y la documentación pertinente.

-----  
**LA HABANA, 3 (ANSA)-** El gobierno del presidente Raúl Castro lanzó un programa de cambios en la agricultura en 2008 con el fin de incrementar la producción de alimentos, disminuir así importaciones, y estabilizar los precios internos de esas mercancías pero los resultados aún no llegan.

El reporte hoy de la prensa oficial cubana sobre una caída en 2011 de un 0,8% de las ventas de alimentos agropecuarios en los mercados internos cubanos, y el alza paralela de los precios en cerca de un 20 %, todo frente a 2010, podría traer más medidas de estímulo por parte del gobierno a los productores.

Hace tres años, según estudios locales, cerca de un 80% de las tierras cultivables en este país estaban sub-explotadas o simplemente ociosas y un éxodo por décadas de campesinos y sus herederos hacia las ciudades más la ineficiencia productiva hacían, en conjunto, un obstáculo poderoso ante esos planes.

El país importaba más de 1.500 millones de dólares en alimentos para abastecer el mercado interno.

El gobierno lanzó entonces un programa que incluyó cambios en la estructura de la agricultura, según se explicó, adecuando los nuevos métodos a cada región, "descentralizando" de esa manera la administración y control estatal sobre la rama.

Comenzó además la distribución en usufructo de las tierras estatales ociosas o poco utilizadas, con la esperanza de lograr en breve un aumento de la producción nacional agropecuaria.

Fueron distribuidas 1.387.936 hectáreas para dedicarlas fundamentalmente a la ganadería y los cultivos varios, expuso recientemente Pedro Olivera, director del Centro Nacional de Control de la Tierra, del Ministerio de la Agricultura.

Se beneficiaron 170.000 nuevos granjeros, que emprendieron la explotación de las tierras que recibieron con artículos para sus faenas vendidos por tiendas abiertas por el estado. Ahora pueden además pedir créditos a la banca también estatal.

Los resultados aún no son los que espera el gobierno. Una razón, según Olivera es que deben avanzarse "con solidez en el propósito de poner en producción todas las tierras todavía ociosas o deficientemente explotadas".

Por su parte, Gustavo Rodríguez, ministro de la Agricultura, dijo al parlamento en diciembre pasado que "hay muchas tierras, pertenecientes al movimiento campesino y de entidades estatales, que continúan improductivas y tampoco han sido declaradas ociosas".

La elevación de los precios mundiales en cuanto a los alimentos ha jugado también una mala pasada a los planes oficiales cubanos, que debieron reducir ya al menos parcialmente las facturas por importaciones de esas mercancías. El valor de estas, se anunció, pueden llegar en 2012 a los mil 700 millones de dólares.

-----  
**POR FRANCISCO FORTEZA**

**LA HABANA, 3 (ANSA)-** Espinoso problema para La Habana, las autoridades cubanas enfrentan la necesidad de aumentar este año las recaudaciones para el estado por el comercio interno de alimentos agropecuarios sin elevar sus precios, que tuvieron alzas de 20% en 2011 en relación al calendario anterior, un factor para el desplome de las ventas en un 0,8%.

Para 2012 "se impone la necesidad de incrementar la producción agropecuaria y, también, recaudar más mediante su comercialización", explicó este viernes el diario oficial Granma, que es órgano del gobernante Partido Comunista de Cuba.

La publicación advirtió, no obstante, que "estas dos variables no deben ir divorciadas, por lo que el aumento de los ingresos por las ventas deberá estar respaldado por una mayor presencia de productos en el mercado y no por una subida disparada de los precios".

La razón de ese aviso es que la caída de las ventas totales de esas mercancías se produjeron tanto en los mercados estatales como en los privados, acompañada por el alza en el precio promedio del total de productos agrícolas y cárnicos.

De acuerdo con la Oficina Nacional de Estadísticas (ONE), citada por el diario oficial, en 2011 se vendieron cerca de 18 mil toneladas menos de productos agrícolas en relación con el 2010, en ambos tipos de mercados.

La ONE agregó que se dejaron de recaudar por ello 14,3 millones de pesos, o sea, y atendiendo a la tasa de cambio interna en Cuba, unos 580.000 dólares.

La baja en las ventas fue atribuida por Granma "fundamentalmente" a la disminución de abastecimientos estatales por entidades como el Ejército Juvenil del Trabajo y de las Cooperativas de Producción Agropecuaria, descritas como una forma colectiva de propiedad social que forman campesinos que unen sus tierras y demás medios de producción fundamentales.

En un desglose, expuso que en los mercados estatales, llamados MAE, que venden por definición "productos de calidad a precios módicos" se vendieron 64.200 toneladas menos que en 2010.

El informe llamó la atención de que esta es "una cifra significativa" porque en esos mercados se concentra el 74,9% del total de las ventas nacionales de alimentos agropecuarios.

"No importa cual mercado elija. Sea estatal o privado debo contar cada centavo en mis compras", explicó Magda Rodríguez, ama de casa de un barrio al oeste de La Habana que criticó además "la calidad" de la mercancía en los

MAE.

Rodríguez y otros consumidores consultados por ANSA se quejaron, en general, de los precios.

El informe de Granma se publica en un momento en el cual el gobierno del presidente Raúl Castro busca ampliar la distribución en usufructo de tierras estatales ociosas a granjeros privados, y estudia medidas para hacer más estimulantes las condiciones de entrega.

Hasta el momento fueron favorecidos con ese programa lanzado en 2008, unos 170.000 nuevos campesinos.

El plan aún no registró éxitos importantes en la elevación de la producción nacional de alimentos, algo que, de lograrse disminuiría de manera "natural" los precios en todos los mercados.

Además, una producción nacional alta reduciría la factura por importaciones de esas mercancías que, según cálculos oficiales, sobrepasa para Cuba los mil 500 millones de dólares al año.

-----  
**QUITO, 3 FEB (NOTIMEX).**- El gobierno de Ecuador firmó dos contratos con Cuba para la adquisición de vacunas con ocasión de la visita a Quito del ministro cubano de Comercio Exterior, Rodrigo Malmierca, informó hoy la cancillería local.

Aunque la dependencia no dio detalles sobre el contenido de los contratos, indicó que los convenios fueron firmados esta víspera por los representantes de la Empresa Pública de Fármacos de Ecuador (ENFARMA) y las cubanas EBER BIOTECH y FINDLANY.

De manera adicional, el representante de ENFARMA, Carlos Guerrero y de FARMACUBA, Roberto Domínguez, suscribieron un acta para la definición de estudios de ingeniería de una planta de medicamentos genéricos.

En forma previa, funcionarios de la cancillería ecuatoriana y los ministerios de Salud y de Agricultura y Ganadería se reunieron con Malmierca y otras autoridades de Cuba, que lo acompañan.

La visita estuvo precedida por una misión técnica cubana que tuvo como objetivo concretar los temas de interés mutuo, así como la identificación de nuevas áreas de trabajo.

Al término de la cita, el ministro Malmierca y el viceministro de Comercio Exterior de Ecuador, Francisco Rivadeneira, firmaron un acta de compromiso que recoge los acuerdos a los que llegaron en las conversaciones en campos como salud, agricultura y energía.

En la ocasión, Rivadeneira dijo que está 'convencido que vamos a avanzar en este proceso a pasos muy grandes para concretar esto en resultados' y añadió que espera que ese esfuerzo se vuelva real en el corto plazo y que sea el comienzo de otras iniciativas.

El viceministro ecuatoriano se comprometió a visitar la isla caribeña en este año, acompañado de empresarios del país sudamericano que estén interesados en hacer negocios con los empresarios cubanos.

-----  
**POR JEFF FRANKS Y MARC FRANK**

**LA HABANA, 3 FEB. (REUTERS)** -- Cuba aplicará paulatinamente una reforma para terminar con la permanencia indefinida de funcionarios en cargos públicos, aunque el presidente Raúl Castro dejó en claro el pasado fin de semana que el país seguirá apostando al modelo político unipartidista.

El Gobierno, dentro de un programa de más de 300 reformas, promueve la expansión de la iniciativa privada y el recorte del peso del Estado para actualizar la economía de estilo soviético.

A la par, una plataforma petrolera inició sus perforaciones en aguas profundas de la isla como paso clave para impulsar la economía doméstica.

No obstante, el Gobierno cubano debe lidiar con la situación interna expresada en la subida de los precios de los alimentos en casi 20 por ciento en el 2011, según cifras oficiales divulgadas esta semana, en la última señal de alerta de que el cambio económico no será sin dolor.

La plataforma de perforación Scarabeo 9 está en Cuba desde fines de enero y la española Repsol-YPF comenzó a perforar en aguas cubanas del Golfo de México, marcando el inicio de la exploración del primer pozo en sus yacimientos petrolíferos en alta mar aún sin explotar.

**REFORMAS ECONOMICAS**

Autoridades en la oriental provincia de Holguín dijeron que 211 cafeterías hasta ahora de propiedad estatal podrían ser arrendadas a empleados, pasando a una forma de semipropiedad, similar a lo ocurrido con las peluquerías, salones de belleza, talleres de reparación de relojes y carpinterías, entre otros.

Medios locales no han informado sobre el programa piloto que se desarrolla en Holguín, pero probablemente se trata de una prueba que será generalizado en todo el país como ha ocurrido con otros servicios.

El Gobierno, que busca recortar más de un millón de empleos estatales y expandir la iniciativa privada, ha entregado muchos de los negocios que fueron nacionalizados en la década de 1960.

Unas 362.355 personas trabajan por cuenta propia en Cuba, desde las 157.371 que lo hacían antes de la expansión del trabajo privado en octubre del 2010.

El ministro de Economía, Adel Yzquierdo, dijo al Parlamento cubano a fines de diciembre que en el 2012 se reducirían 170.000 puestos de trabajo estatales y señaló que se crearían hasta 240.000 nuevos puestos de trabajo no estatales.

El Estado aspira a que un 40 por ciento de la fuerza laboral de la isla de 5,2 millones de empleados pase al sector no estatal para el año 2015.

El presidente Raúl Castro ha hecho de la reforma en el sector agrícola una prioridad desde que sucedió a su hermano Fidel por motivos de salud en el 2008.

El Estado, que posee el 70 por ciento de la tierra cultivable, ha cedido 1,4 millones de hectáreas a 150.000 agricultores privados.

En algunas zonas ha aumentado la cantidad de tierra en arriendo a los agricultores hasta 67 hectáreas, amplió a 25 años el tiempo de arrendamiento, permitió construir casas en las parcelas y que los familiares puedan adjudicarse los contratos.

Pese a ello, la producción de alimentos subió sólo un 2 por ciento en el 2011 y sigue aún por debajo de los niveles del 2005.

La reducción de las importaciones de alimentos por parte del Gobierno que está escaso de efectivo y las reformas que están permitiendo a los campesinos vender sus productos en el mercado dispararon los precios de los alimentos el pasado año.

La Oficina Nacional de Estadísticas informó que el precio de la carne subió un 8,7 por ciento, mientras los de otros productos alimenticios crecieron un 24,1 por ciento, para un promedio de un 19,8 por ciento en el año.

Al mismo tiempo, el salario mensual promedio subió sólo unos pocos puntos porcentuales hasta el equivalente de 19 dólares al mes, según cifras oficiales. Las estadísticas indican que el poder adquisitivo de los cubanos se redujo tras las reformas emprendidas por Castro.

El presidente dijo ante el Parlamento que el país gastará 1.700 millones de dólares para importar alimentos en el 2012.

Y enfatizó en la reciente conferencia del Partido Comunista sobre la importancia que el Gobierno concede al combate a la corrupción, que llevó al cierre de tres firmas extranjeras y envió a la cárcel a funcionarios de empresas estatales.

Castro dijo que el gobernante Partido Comunista limitará de forma paulatina el tiempo de permanencia en cargos estatales, pero no ofreció más detalles.

Aspectos a observar:

- Ritmo de las reformas y sus consecuencias.
- Desarrollo de las pequeñas empresas.
- Producción agrícola y precios de los alimentos

#### SALUD FINANCIERA

Castro dijo que la economía creció un 2,7 por ciento en el 2011 y se espera que avance en un 3,4 por ciento en el 2012.

Según cifras oficiales, una cantidad récord de 2,7 millones de turistas llegaron a la isla en el 2011, representando ingresos de alrededor de 2.300 millones de dólares.

Expertos de la industria turística dijeron que el sector ha crecido durante el invierno boreal impulsado, en parte, por la inestabilidad causada por la llamada "Primavera Árabe" y una flexibilidad en las regulaciones de Estados Unidos para los viajes a la isla.

También admitieron que muchos visitantes aterrizan en la isla para ver los efectos de los cambios que se producen y sostienen que se necesitan más hoteles para alojar a su creciente industria, considerada una de las principales fuentes de ingresos de divisas en el país.

Cuba está muy endeudada y aún se recupera de una crisis de liquidez que llevó a la suspensión de pagos y la congelación de las cuentas bancarias extranjeras desde el 2009.

Castro dijo al Parlamento que las cuentas de los proveedores extranjeros a Cuba habían sido descongeladas y fueron tomadas las medidas para que el problema no se repita.

Las esperanzas de que las reformas van a atraer más inversión extranjera han sido lentas en materializarse, pero la empresa brasileña Odebrecht dijo esta semana que firmaría un contrato para ayudar a Cuba a mejorar su industria azucarera inmersa en problemas. Un ejecutivo dijo que el acuerdo incluiría la producción de etanol.

El esperado desarrollo de campos de golf, con el objetivo de atraer a los turistas más adinerados, sigue a la espera.

A observar:

- Resolución de la deuda a corto plazo
- Mayores signos de interés en la inversión extranjera
- Crecimiento turismo y capacidad de Cuba para manejarlo

#### PLANES PETROLEROS

Una plataforma de perforación petrolera fabricada en China, Scarabeo 9, llegó a aguas cubanas a fines de enero y comenzó la exploración del primero de los tres pozos en aguas profundas de Cuba en el Golfo de México.

La española Repsol YPF y sus socios, Petronas, de Malasia, y la compañía rusa Gazprom Neft planean perforar este año otros dos pozos con la misma plataforma.

El proyecto ha generado la oposición en el Congreso de Estados Unidos, pero para calmar las preocupaciones de seguridad, Repsol permitió a los expertos estadounidenses inspeccionar la Scarabeo 9 en Trinidad y Tobago.

Y dijeron que cumplía con los requerimientos técnicos y las normas internacionales de seguridad para iniciar las perforaciones debido a que las empresas estadounidenses tienen prohibido operar en Cuba por el embargo

comercial de Washington.

Cuba depende de las importaciones procedentes de Venezuela, su aliado rico en petróleo, pero dice que tiene 20.000 millones de barriles de crudo en el mar. El Servicio Geológico de Estados Unidos estima que posee 5.000 millones de barriles.

A observar:

- Resultados exploración del pozo por Repsol-YPF.
- Presión de EEUU para detener la perforación.

#### RELACIONES EXTERIORES

Una visita prevista del Papa Benedicto XVI en marzo y la mejora de las relaciones con Brasil, cuya presidenta realizó esta semana un viaje a La Habana, son puntos destacables para Cuba, incluso cuando la isla se enfrenta a un Gobierno español más hostil elegido en noviembre.

Una gran preocupación para Cuba es la salud del presidente venezolano Hugo Chávez, un aliado leal a la isla, cuyo Gobierno ofrece 114.000 barriles diarios de petróleo a La Habana mediante un acuerdo de cooperación, y además posee importantes inversiones en el país.

Chávez se sometió a cirugías y quimioterapias en Cuba y se ha declarado libre de cáncer, pero los expertos consideran que es demasiado pronto para conocerlo. Un diario español dijo que su cáncer se ha diseminado y su pronóstico es sombrío, pero el Gobierno de Caracas descartó el informe.

Si no estuviera en capacidad de continuar en el cargo, sería un gran golpe para Cuba.

Las relaciones de Estados Unidos con Cuba, que se descongelaron brevemente con la llegada al poder del presidente Barack Obama, se afectaron tras el encarcelamiento del contratista Alan Gross.

Gross cumple una condena de 15 años de cárcel por proveer equipos satelitales de comunicaciones prohibidos en la isla a grupos cubanos, que la justicia dictaminó que era parte de un programa para promover un cambio político en Cuba.

Un documento, en alusión a la sentencia dictada por un tribunal de la isla, señala que Gross conocía de los objetivos políticos de su trabajo y que intentó esconderse de las autoridades cubanas, a pesar de sus afirmaciones contrarias.

-----  
**POR FRANCISCO RAMIREZ**

**LA HABANA, 3 FEB (NOTIMEX).**- México mira con confianza su relación con Cuba y ambos gobiernos buscan construir 'una agenda robusta, sobre todo en el área económica', afirmó hoy aquí el subsecretario para América Latina y el Caribe de la cancillería mexicana, Rubén Beltrán Guerrero.

En conferencia de prensa, el funcionario descartó que existan obstáculos para la visita del presidente Felipe Calderón a la isla pero precisó que ésta se dará en el momento "oportuno", estará vinculada a la concreción de proyectos específicos y no será de tipo protocolar.

Beltrán encabezó aquí a la delegación mexicana que durante jueves y viernes analizó con su contraparte cubana diversos temas, en el marco de la VII Reunión del Grupo de Trabajo sobre Asuntos Migratorios y Consulares México-Cuba.

Recordó que el presidente Calderón y su homólogo cubano, Raúl Castro, han sostenido pláticas durante reuniones multilaterales e insistió en que el viaje a la isla del jefe de Estado mexicano "no es un tema que tenga que ver con fechas. Se dará cuando sea oportuno".

Sobre el tema migratorio, Beltrán dijo que es un área de relaciones en una agenda bilateral amplia y diversa y señaló que se firmó un acta al término de la reunión durante la cual se prolongó el diálogo "franco y fructífero" sobre el tema.

"El acuerdo migratorio es positivo y está funcionando de manera adecuada en los aspectos de internación y devolución de cubanos. La información entre ambos países fluye de manera regular. Se desarrolla un trabajo estable", aseguró en respuesta a pregunta de NOTIMEX.

México y Cuba firmaron el 20 de octubre de 2008 un memorándum de entendimiento para garantizar un flujo "legal, ordenado y seguro", que entró en aplicación un mes más tarde, y prevé la devolución de cubanos sorprendidos sin documentos en territorio mexicano.

Según Beltrán, unos 40 mil cubanos están ingresando a México cada año desde distintos puntos, de ellos unos 11 mil son documentados por la embajada de México en Cuba.

Las devoluciones de indocumentados -sostuvo- son un porcentaje mínimo, unos 140 casos promedio al año.

Expresó satisfacción sobre la forma que fue conversado entre ambos países la devolución de poco más de una decena de connacionales que estaban presos en Cuba, como parte del indulto de casi tres mil reos anunciado por La Habana en diciembre pasado.

"Uno de los grandes méritos del acuerdo es que se anticipó a esquemas de gestión migratoria", manifestó Beltrán quien se refirió a la nueva Ley de Migración de México que, aseguró, permite adecuarse a distintos orígenes de flujos migratorios.

Al llegar a este punto, recordó que México decidió ampliar el esquema de supresión de visas de pasaportes para diplomáticos cubanos en servicio.

Reveló que durante su estancia en La Habana se reunió con el viceministro de Relaciones Exteriores, Abelardo Moreno, y el viceministro primero del ministerio de Comercio Exterior e Inversiones Extranjeras, Antonio Carricarte.

Con moreno analizó la agenda regional sobre todo la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), fundada el 3 de diciembre pasado en Caracas sin la participación de Estados Unidos ni Canadá, un organismo que presidirá Cuba a partir de 2013.

Con Carricarte abordó lo que llamó "importante agenda económica bilateral" y explicó que hablaron de "áreas prioritarias sobre el desarrollo agroalimentario y complementariedad de exportaciones de servicios, también a terceros países".

Durante la rueda de prensa, Beltrán estuvo acompañado por el embajador mexicano en Cuba, Gabriel Jiménez Remus, y otros funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México.

-----  
**QUITO, 3 FEB (EFE).**- La primera reunión ministerial de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) se llevó a cabo hoy en Quito, aprovechando la presencia de los países miembros en un foro ambiental, según informó el Ministerio de Patrimonio de Ecuador.

La relación entre la CELAC y el Foro de Ministros de Medio Ambiente de América Latina y El Caribe, fundado en 1985 y que se reúne hasta hoy en la capital ecuatoriana, había sido uno de los temas de desacuerdo entre los participantes.

Algunas naciones abogaron por la transformación del Foro en el consejo de ministros ambientales de la CELAC, mientras que otras defendieron su independencia.

Al final, el punto muerto se solventó cuando Venezuela propuso suspender temporalmente la sesión del Foro y convocar la reunión ministerial de la CELAC.

Los ministros no tuvieron que moverse de la silla, pues los participantes eran los mismos en los dos casos.

Con ello se realizó la primera reunión de ministros de la CELAC, una organización que agrupa a todos los países del continente menos a Estados Unidos y Canadá, y que fue fundada en diciembre en Caracas.

Los ministros de la CELAC establecieron un grupo de trabajo, formado por Nicaragua, Venezuela, Paraguay, Ecuador, Cuba, Costa Rica, Colombia, Bolivia, México, Haití, República Dominicana, Uruguay y Chile, para crear una agenda ambiental para la región, según un comunicado del Ministerio de Patrimonio de Ecuador.

También deberá fortalecer la cooperación y generar "programas regionales comunes en las áreas prioritarias para el desarrollo sostenible", de acuerdo con la declaración.

Acordó además evaluar la creación de un centro de estudio sobre temas ambientales, que entre sus tareas capacite sobre la gestión de recursos hídricos.

"Esta reunión marca un hito histórico en la integración regional para la defensa del medio ambiente", manifestó el Ministerio de Patrimonio de Ecuador, país que es un gran impulsor de la CELAC.

En el XVIII Foro de Ministros de Medio Ambiente de América Latina y el Caribe participan 33 países, la mayoría de los cuales representados en Quito por los ministros o viceministros del ramo, con la meta de adoptar posturas comunes de cara a la Conferencia de la ONU sobre Desarrollo Sostenible Río+20.

-----  
**LUANDA, 5 FEB (PL)** La Embajada de Cuba en Angola rindió homenaje hoy en una actividad a los héroes del 4 de Febrero de 1961, que como iniciadores de la lucha armada contribuyeron a la independencia de este país africano, alcanzada en 1975.

En presencia de numerosos combatientes de esa gesta y cooperantes cubanos exluchadores señalaron que en ese esfuerzo por la liberación de Angola contribuyeron los iniciadores Paiva Domingos da Silva e Imperial Santana, entre muchos otros compatriotas.

La independencia de Angola, anhelo de los combatientes del 4 de Febrero, fue alcanzada finalmente el 11 de noviembre de 1975 gracias a la desinteresada ayuda internacionalista de Cuba, señaló el excombatiente Diago Manuel.

El general Agostinho Inácio Kisekele, secretario general del Comité 4 de Febrero, dijo a Prensa Latina que como muchos jóvenes participó en acciones por la liberación angoleña, que incluyeron ataques a las cárceles donde se encontraban presos políticos y a una emisora defensora del régimen colonial.

Valoró que los actos de rebeldía devienen en marco insoslayable del proceso de afirmación de la independencia, como despertar de las conciencias de los angoleños ante las imposiciones del régimen colonial portugués.

Engrácia Francisco, conocida como la reina del 4 de Febrero, manifestó que la acción de los patriotas, apenas armados con catanas (machetes), debe recordarse siempre por las jóvenes generaciones como parte de la memoria histórica de este país africano.

Excombatientes de este territorio agradecieron a la sede diplomática cubana la organización de este encuentro que consideraron contribuye a fortalecer aún más los indisolubles vínculos históricos y culturales entre Angola y Cuba.

Integrantes de la sede diplomática, encabezados por el embajador Pedro Ross, y cooperantes cubanos depositaron este domingo en el Cementerio Alto de las Cruces, ofrendas florales ante la tumba de los excombatientes angoleños Paiva Domingos Da Silva e Imperial Santana.

También rindieron homenaje en ese lugar al internacionalista cubano caído en tierras angoleñas, comandante Raúl Díaz Argüelles.

-----  
**VICTORIA, 5 FEB (PL)** Diplomáticos cubanos expusieron ante la Asamblea Nacional de Seychelles los combates en que está enfrascado su pueblo, entre ellos la resistencia al bloqueo de Estados Unidos y la liberación de cinco antiterroristas presos en ese país desde 1998.

En una sesión a la que asistieron el vicepresidente del Parlamento seychellense, André Pool, y los miembros de la Comisión de Relaciones Exteriores, la embajadora María Aída Nogales y el consejero Rafael Romaní también refirieron los objetivos de la política exterior cubana.

Apuntaron que Washington viene haciendo caso omiso a 20 resoluciones consecutivas de Naciones Unidas sobre la necesidad de poner fin a un cerco económico, comercial y financiero que le ha causado a la isla pérdidas por más de 100 mil millones dólares desde su implementación hace más de medio siglo.

Al defender el derecho de Cuba a protegerse de actos terroristas, también clamaron por la inmediata liberación de cinco de sus compatriotas a quienes se les impusieron largas e injustas condenas en Estados Unidos por monitorear los planes de grupos extremistas radicados en ese país.

Como prueba del trasfondo político del juicio que se les siguió, recordaron que a uno de ellos, René González, excarcelado tras pasar 13 años en prisión, se le fuerza a permanecer bajo libertad supervisada en Miami, la misma ciudad donde fue condenado en un ambiente hostil que ahora hace temer por su vida.

Los diplomáticos reseñaron además las características de la colaboración que brinda Cuba a Seychelles desde hace más de 30 años, sobre todo en las esferas de la salud y la formación de recursos humanos, como muestra de que la lejanía no les impide practicar la amistad y la solidaridad.

En la pequeña nación del océano Índico trabajan 28 médicos cubanos, un ingeniero pecuario, otro en generación y distribución eléctrica, dos entrenadores de atletismo y un médico deportivo.

Alrededor de 30 jóvenes seychellenses, por otra parte, cursan distintas carreras en Cuba, la mayoría en la Escuela Latinoamericana de Medicina, un centro donde ya se han graduado varios de sus compatriotas.

Al término del encuentro, la embajadora Nogales agradeció el apoyo del gobierno de Seychelles durante las votaciones contra el bloqueo en Naciones Unidas, y al Parlamento y al pueblo de ese país por su adhesión a la campaña internacional a favor de la liberación de los Cinco.

-----  
**WASHINGTON (AP)-** El elusivo líder del Talibán, Mulá Mohammed Omar, le escribió el año pasado al presidente Barack Obama para expresarle interés en conversaciones que serían clave para terminar con la guerra en Afganistán, informaron funcionarios estadounidenses actuales y anteriores en declaraciones a The Associated Press.

La carta supuestamente escrita por Omar no llevaba firma. Fue enviada en julio a través de un intermediario del Talibán para hacerla llegar a la Casa Blanca. Los funcionarios hablaron en forma anónima debido a que el texto y su contenido son parte de una diplomacia delicada con una fuerza combativa que todavía ataca a tropas estadounidenses.

La comunicación, hasta ahora revelada, fue considerada auténtica por personas que la vieron, pero algunos funcionarios gubernamentales, escépticos, dijeron que no pueden determinar si realmente fue enviada por Omar. El gobierno de Obama no respondió de manera directa a la misiva, afirmaron dos funcionarios, aunque desde entonces ha ampliado los contactos con emisarios de Omar.

Las fuentes que describieron la carta, no mencionaron su contenido preciso, pero un funcionario actual y otro retirado dijeron que expresaba la disposición del Talibán para generar confianza con Estados Unidos. Un funcionario indicó que Omar se quejó de que Estados Unidos no había hecho lo suficiente a fin de establecer la buena fe para las negociaciones, como preparar la liberación de talibanes detenidos en la prisión militar estadounidense en la Bahía de Guantánamo en Cuba.

Un funcionario gubernamental únicamente dijo que el mensaje representaba puntos de vista consistentes con lo que algunos emisarios del Talibán habían estado diciendo a autoridades estadounidenses durante unos encuentros clandestinos. Esas reuniones preliminares abrieron el camino a conversaciones más formales que funcionarios de Estados Unidos acogen ahora públicamente.

Un mensaje directo de Omar podría ser una señal rotunda de que el movimiento del Talibán tiene interés en una negociación a los más altos niveles. El gobierno de Obama intenta impulsar las conversaciones entre el Talibán y el gobierno afgano del presidente Hamid Karzai, pero mantiene la cautela sobre los motivos del Talibán.

Omar es el líder espiritual del movimiento del Talibán, y dirige la campaña militar de la guerrilla de la organización. Era el gobernante de facto en Afganistán cuando el país era controlado por el Talibán, antes de la invasión de Estados Unidos que depuso al régimen fundamentalista en 2001.

-----  
**MIAMI (EE.UU.), 3 FEB (EFE).-** La Archidiócesis de Miami expresó hoy su satisfacción por el millar de solicitudes de reserva de plaza para viajar a Cuba y asistir a la visita del papa Benedicto XVI a la isla, así como por la diversidad de católicos que han cursado su petición.

"No sabíamos qué esperar, pero estamos felices de la respuesta positiva de la gente, no sólo de la comunidad cubana, sino de otras comunidades latinas de católicos de todo Estados Unidos, incluso de no hispanos de otras diócesis del país", dijo a EFE un portavoz de de la Archidiócesis.

De las mil peticiones recibidas para estar con el papa en su visita a la isla del 26 al 28 de marzo, la Archidiócesis ya "ha evaluado" medio centenar de ellas.

"Hemos recibido muchas solicitudes", un promedio de 70 diarias, "pero eso no significa que todas las personas puedan ir", ya que las tramitaciones necesitan el visto bueno de las autoridades cubanas.

En ese sentido, pueden surgir problemas con "algunas personas que nacieron en Cuba y tal vez no tienen" su partida de nacimiento o la copia de su pasaporte, y para ellos es un poco más difícil".

El plazo de admisión de peticiones concluye hoy a las 17.00 hora local (22.00 GMT), y la mayor parte de los planes para viajar a la isla por medio de la Archidiócesis "están ya avanzados",.

Esta jurisdicción religiosa ha puesto a disposición de los peregrinos un plan que incluye tres tipos diferentes de reserva, con alojamiento y manutención: el primer paquete cuesta 1.645 dólares por persona, en un hotel de primera categoría; el segundo, 1.585 dólares, y el tercero, en hotel de categoría inferior, 1.285 dólares.

Todos los planes incluyen, además del billete de vuelo, seguro médico, tasas de aeropuertos, transporte en autobús de Santiago a La Habana, almuerzo en Santiago y un ligero desayuno en el avión.

Los requisitos exigidos a los nacidos en Cuba para la obtención de un visado son más prolijos y algo más caros.

Todos los trámites del viaje están a cargo de una agencia de viajes autorizada por el Departamento del Tesoro de Estados Unidos para realizar vuelos chárter a Cuba.

Esta es la segunda visita de Benedicto XVI a Latinoamérica -estuvo en Brasil en 2007- y la primera a países de habla española en la región.

Algunas organizaciones de esta comunidad calificaron de "viaje turístico" esta iniciativa; sin embargo, el arzobispado aseguró que el espíritu del viaje es "hacer una peregrinación de caridad" que nada tiene que ver con cuestiones políticas.

"¿Por qué vamos? Los obispos cubanos han dicho 'las personas cubanas son una donde quiera que estén'. Viajamos en solidaridad con la Iglesia en Cuba y en respuesta a su invitación a compartir con ellos este histórico evento", explicó recientemente el arzobispo de Miami, Thomas Wenski, quien descartó que la iniciativa pueda entenderse como una manera de legitimar al Gobierno cubano.

Benedicto XVI, de 84 años, llegará a Santiago de Cuba el 26 de marzo desde México y su viaje coincidirá con el Año Jubilar 2012 en Cuba para festejar el IV centenario del hallazgo de la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre, la patrona de la isla.

-----  
**LA HABANA, 4 FEB 2012 (AFP)** - El cantautor cubano Pablo Milanés realizará una amplia gira por España del 2 al 25 de marzo, que comenzará en el famoso Palau de la Música de Barcelona y contempla otras ocho ciudades, informó este sábado su sitio digital ([www.milanespablo.com](http://www.milanespablo.com)).

Iniciador de la Nueva Trova cubana con Silvio Rodríguez, Milanés cumplirá 69 años el 24 de este mes y acumula casi 40 discos de su repertorio personal o con otros artistas.

La gira española, en que promoverá canciones de un nuevo disco que presentará este año, incluye también Madrid, Santiago de Compostela, Melilla, Mallorca, San Sebastián y Navarra, entre otras ciudades.

Milanés, quien ha grabado con reconocidos artistas españoles como Joaquín Sabina y Víctor Manuel, sostuvo una agria polémica digital a través de terceros el pasado año con Silvio Rodríguez, durante una gira que realizó por Estados Unidos.

La controversia se desató tras críticas declaraciones de Milanés hacia el gobierno cubano, criterios que había expresado con anterioridad pero que adquirieron connotación al ser realizados en Estados Unidos y particularmente en Miami, meca del anticomunismo.

Autor de legendarias canciones como "Yolanda", "Mis 22 años", "Yo no te pido", también ha grabado con sus dos hijas, Haydeé y Lynn Milanés, populares cantantes en Cuba.

-----  
**MIAMI (AP)**- El pintor cubano Agustín Bejarano, acusado de abuso sexual de un niño de cinco años, pidió el viernes a un juez que aplase su juicio debido a que su esposa está enferma y no puede viajar al sur de la Florida para asistir al proceso legal.

El juez Dennis Murphy aceptó la solicitud de Bejarano tras escuchar los argumentos expuestos por su abogado, Melvin Black.

La fiscal Christine Núñez dijo que estaba preparada para el juicio, pero no objetó la postergación.

En una breve audiencia realizada en un tribunal de Miami, Black explicó que la esposa de Bejarano debió viajar a Cuba porque estaba enferma y necesita tiempo para recuperarse antes de poder regresar a Miami.

Murphy fijó una nueva audiencia para el 11 de mayo, en la que las partes deberán decirle si están preparadas para ir a juicio, cuyo inicio estaba previsto para el 13 de febrero.

Bejarano, vestido con camisola y pantalón anaranjado de presidiario, lució tenso durante la audiencia. Permaneció sentado junto a otros acusados a un lado del juez, con las manos esposadas.

Minutos antes de comenzar la audiencia mantuvo una breve reunión con su abogado en una sala contigua.

La madre del niño, cuya identidad no se ha revelado porque es un menor, permaneció en la sala de la audiencia y se negó a efectuar declaraciones a la prensa.

Bejarano, de 46 años, está acusado del presunto abuso del niño durante una reunión familiar a la que había sido invitado junto a su esposa, quien es familiar de la madre del niño.

El hecho habría sucedido el 20 de marzo del 2011. De acuerdo con la fiscalía, el pintor ingresó con el niño a su cuarto, le mostró su pene erecto, se lo hizo tocar varias veces y lo besó en la boca.

Algunos amigos y familiares del pintor han manifestado que el menor entró al baño donde estaba el pintor orinando y él le quitó su mano cuando el niño quiso tocarlo.

No es la primera vez que el juicio se posterga. En un principio se programó para el 19 de septiembre y luego para el 14 de noviembre del 2011.

De ser encontrado culpable, Bejarano enfrentaría entre 25 años de prisión y cadena perpetua.

El pintor, que permanece detenido desde finales de marzo del 2011, vivía en Cuba con su esposa y sus dos hijos. Había viajado a Miami para exhibir sus trabajos en una feria de arte latinoamericano.

-----  
**LA HABANA, 3 FEB (EFE).**- Estados Unidos asistirá con la delegación extranjera más numerosa a dos torneos de lucha que tendrán lugar este mes en Cuba con la participación de unos catorce países, informaron hoy medios locales.

Los torneos se realizarán entre los días 12 y 15 de febrero en la Ciudad Deportiva de La Habana en las modalidades femenina y masculina, según indicó la Asociación Cubana de Lucha.

Cuba presentará equipos completos con todos sus medallistas mundiales, liderados por el campeón olímpico de los 120 kilogramos en la modalidad grecorromana, Mijaín López, en tanto Estados Unidos participará con un equipo de 60 personas.

Las delegaciones de Egipto, con 22 integrantes, Lituania (4) y Noruega (8) competirán por primera vez en los torneos, y repetirán países como Alemania (27), Canadá (15), Francia (17), Argentina (16), Ecuador (12) e Italia (22).

La lista de participantes confirmados la completan Finlandia (1), Tayikistán (3), República Dominicana (20) y Rusia, representada por la República Autónoma de Yakutia (4).

Los organizadores también esperan la posible participación de Brasil, Puerto Rico, Colombia y Venezuela, cuyos federativos anticiparon una amplia comitiva.

Antes del inicio de las competencias, se realizará un curso para la calificación de árbitros internacionales durante los días 9 y 10 de febrero.

La modalidad grecorromana tendrá acciones los días 12 y 13, las mujeres lo harán 13 y 14, y durante 14 y 15 será la libre masculina.

-----  
**LA HABANA, 5 FEB (EFE).**- Las cubanas Lisandra Guerra, Yumari González y Marlies Mejías competirán en la cuarta y última etapa de la Copa del Mundo de ciclismo de pista que se disputará del 17 al 19 de este mes en Londres, Reino Unido.

Lisandra Guerra, dijo que se siente "más preparada" que en las anteriores fases celebradas en Cali y Pekín, en declaraciones a la publicación digital "Jit", del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (INDER) de la isla.

La joven ciclista oriunda de la provincia occidental de Matanzas, tiene en su palmarés, medallas de oro (2008), plata (2007) y bronce (2006) en la prueba individual de 500 metros en campeonatos mundiales.

La cubana ganó el oro en los 500 metros contrarreloj individual, pero quedó quinta en velocidad y ancló décimo tercera en keirin, durante la fase de la Copa corrida en enero pasado en la capital china.

La también campeona de la velocidad en los Juegos Panamericanos de Guadalajara 2011 considera que la Copa del Mundo en la capital británica "será más fuerte" incluso que los propios Juegos Olímpicos del 27 de julio al 12 de agosto que tendrán como sede esa ciudad europea.

Guerra está clasificada para competir en el Campeonato Mundial del 4 al 8 de abril en Melbourne, Australia.

La Copa del Mundo en Londres será su compromiso más cercano al que afirmó asistirá con todas sus fuerzas, porque también aspira a lograr la clasificación olímpica en las modalidades de velocidad y keirin.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Yenlys Samón Antomarchi

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Corrección:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---